

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Dari penyajian dan analisis data yang telah dilakukan di bab sebelumnya, maka dapat disimpulkan bahwa dalam masyarakat yang pernah menerima bantuan Program Jalin Matra BRTSM di Desa Dadapkuning Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik. Masyarakat di desa ini sudah memandang bahwa bantuan yang diterimanya dari Program Jalin Matra tersebut dapat memberikan kontribusi pada kehidupan perekonomian mereka. Sebab, mereka dapat menjalankan amanat dari Jalin Matra BRTSM agar dapat lebih mandiri dengan mengembangkan usaha masyarakat di Desa Dadapkuning.

Jalin Matra BRTSM sebagai pemberi bantuan dapat membantu masyarakat di Desa Dadapkuning dalam rangka pencapaian visi dan misi Jalin Matra BRTSM untuk memberdayakan ekonomi masyarakat pedesaan dengan berbagai bantuan yang sudah ditunaikannya. Masyarakat sebagai penerima bantuan tersebut juga memiliki keuntungan karena usaha yang dijalankannya bisa lebih maju, mandiri dan memberikan pelayanan yang baik untuk mengembangkan perekonomian mereka.

Selain itu, masyarakat penerima bantuan Program Jalin Matra BRTSM di Desa Dadapkuning menjadi lebih optimis untuk mengembangkan usaha mereka masing-masing. Dengan demikian, tindakan masyarakat penerima bantuan tersebut menjadi lebih maju untuk memberikan pelayanan yang lebih baik kepada para pelanggannya.

Sementara itu, hasil yang diberikan dari bantuan dari Program Jalin Matra BRTSM memang sangat berguna pada masyarakat penerima sehingga membuat mereka juga memberikan pelayanan yang baik berdasarkan bantuan yang sudah dikelola oleh mereka. Sehingga dalam hal ini, bisa disimpulkan, bahwa nilai yang diberikan oleh bantuan tersebut bukan hanya nilai ekonomi saja, tetapi juga nilai sosial yang membuat interaksi mereka menjadi semakin baik.

Dengan hasil yang diperoleh masyarakat penerima bantuan Program Jalin Matra BRTSM tersebut otomatis akan mengalami hal yang serupa pada waktu selanjutnya. Artinya, pengulangan tindakan asli dari masyarakat kemungkinan besar akan terjadi jika masyarakat penerima bantuan tersebut mendapatkan bantuan lagi baik dari lembaga pemerintah ataupun swasta untuk mengembangkan usaha yang mereka kerjakan akan semakin berkembang dan semakin besar.

Selain daripada itu, meningkatnya imbalan lebih cenderung melahirkan sesuatu yang diinginkan. Artinya, semakin bernilai hasil tindakan bagi

seseorang maka semakin cenderung ia melakukan tindakan serupa pada waktu selanjutnya. Begitu pula dengan penerima bantuan Program Jalin Matra BRTSM di Desa Dadapkuning Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik, melalui bantuan tersebut masyarakat akan semakin baik dalam mengelola usaha yang dijalankan.

Nilai yang diperoleh dari hasil bantuan Program Jalin Mitra BRTSM menghasilkan tindakan positif dari masyarakat penerima bantuan tersebut dikarenakan usaha mereka menjadi mudah terkendali. Dengan demikian, Program Jalin Matra BRTSM seperti yang sudah dilakukan di Desa Dadapkuning Kecamatan Cerme Kabupaten Gresik sangat bernilai bagi masyarakat setempat untuk mengembangkan dan memberdayakan ekonomi masyarakat agar lebih mandiri sehingga kesejahteraan ekonomi dan sosial masyarakat akan terpenuhi kedepan.

## **B. Saran**

Dari kesimpulan di atas, setidaknya peneliti mempunyai beberapa saran untuk dilakukan.

1. Untuk Jalin Matra BRTSM: Bantuan Program Jalin Matra BRTSM perlu terus dilakukan untuk memberdayakan dan mengembangkan ekonomi masyarakat pedesaan. Dengan catatan bahwa program tersebut mungkin

dapat diminimalisir nilainya dalam rangka digunakan untuk program pelatihan pengembangan sumber daya manusia. Karena, bantuan-bantuan dalam bentuk apapun dalam rangka mengembangkan perekonomian harus juga dibarengi dengan pemberdayaan skill masyarakat dan sumber daya manusia yang ada di dalamnya.

2. Untuk Pemerintah: Perlu apresiasi yang tinggi terhadap lembaga-lembaga sosial yang memang memiliki kepedulian pada permasalahan yang terjadi di masyarakat. Bahkan, pemerintah dapat lebih proaktif dalam mengawal segala hal yang nantinya akan berkontribusi pada kehidupan masyarakat yang lebih baik. Selain itu, pemerintah juga perlu mendorong berbagai kinerja yang menfokuskan diri untuk mengentaskan kemiskinan yang terjadi di masyarakat.
3. Untuk masyarakat penerima bantuan: Setidaknya perlu lebih bijak dalam menggunakan bantuan sosial ataupun dari pemerintah, terutama dalam rangka memperbaiki sekaligus mengembangkan keadaan perekonomian mereka. Jika bantuan tersebut memang harus difokuskan pada pengembangan ekonomi, maka harus benar-benar digunakan untuk mengembangkan ekonomi. Begitupula jika bantuan tersebut harus digunakan untuk kesehatan dan pendidikan, harus benar-benar dikelola untuk kesehatan dan pendidikan.

